
腾讯巨额入股英游戏开发商

据外媒消息，29 日晚间，腾讯以 1770 万英镑（约合 1.563 亿

人民币）对英国游戏开发商 Frontier Developments 进行了战略

投资。据悉，腾讯投资后占 Frontier已发行股本的 9%，这意味着

腾讯成为继 Frontier CEO David Braben之后的第二大股东。

比亚迪获美纯电动公交大单

据《洛杉矶时报》当地时间 7 月 27 日报道，洛杉矶大都会交

通管理局与比亚迪签订 60辆纯电动公交购买协议，该合同价值

约在 4800万美元左右。据悉，洛杉矶大都会交通管理局将从比

亚迪位于美国加州兰开斯特市的工厂购买车辆。

海通回应乐视4亿违约纠纷

针对近日关于海通证券卷入乐视 4.1亿违约纠纷一事，海通

证券下属公司上海海通创世投资管理有限公司 7月 28日晚间发

布回应称，已指定专人跟踪了解乐视移动经营情况；管理团队多

次赴北京约见乐视移动相关负责人，了解乐视移动欠款情况及

经营情况。

《动物世界》类的纪录片里经常出现这样的场

景：在非洲草原上，一群鹿低头吃草，不时有几只鹿

抬头，一旦嗅到风中“信息”的变化，就瞄着一个方

向急速奔跑，带动剩下的鹿跟从。

高瀚昭和他的团队就是行业内第一批嗅到风

动的“鹿”。“2006 年，病毒突然成百倍增长，之前是

人工手写病毒，一天就出一两个。”高瀚昭说，“后来

病毒开始了机器的批量生产，一天上千个，人工跟

不上，我们就研究自动分析病毒。”

应对转变，他带领当时的团队尝试几百台机器

协同的分布式计算、尝试让病毒在“虚拟机”中运

行，这些技术后来成为了业内通用的做法。

2013 年权威咨询公司 Gartner 在报告中表示，

未来的数据安全将逐渐从防御向快速检测响应转

变。在同年的美国信息安全大会上，高瀚昭也获得

了类似信息。

风向标给出了大信号，高瀚昭判断，数据安全

的实现方向就要发生改变。“之前也看过论文说，通

过机器学习实现自动防御在学术上有解了。”

同时嗅到了理论和产业上的“风动”，高瀚昭决

定“起跑”，“技术有办法、用户有需求、产业有预测，

我的积累又正好在大数据和安全这两个领域，还不

弯道超车吗？”

2014 年 10 月，高瀚昭离开呆了 12 年的趋势科

技公司，开始找钱找人拉起大旗。

遇到董昕时，董昕正在智能硬件领域创业。高

瀚昭开门见山问他，做智能硬件门槛太低没前途，

我做的事比较有意思还有意义，要不要来一起干？

“他说想一想，没几天就答应了。”

把老同事万晓川拉进来，则酝酿了很久。“我

不好意思去老东家直接挖人，就一直等人爆料，

终于等到他想离开，我立即去南京找他。”高瀚昭

回忆，“开始他不答应，说不来北京，要回成都，我

就说，公司在成都给你开个分中心。”这个决定请

动了万晓川。

瀚思“四英”的最后一名成员是董昕的老同事

沈海辉，负责销售，2015 年 8 月到位，“他来后两个

月，我们就完成了第一单。”

抬头就会嗅到风动

据财经 7月 30日报道，百度外卖两个月前与顺丰谈判破裂，

此后一直在与饿了么接触，如今谈判已接近完成，顺利的话可能

会在两三周之内宣布合并消息。

该报道称，据一位接近百度外卖的人士透露，这次百度外卖

与饿了么谈的是收购，双方应该已经达成了某种口头协议。交

易完成后百度可能会占股份，但具体股份数额未知。

随后多家媒体向百度以及饿了么方面求证此事，百度外卖

与百度集团均表示尚未得到消息，饿了么方面称该消息是市场

传言，不予置评。

点评：
话说天下商战，分久必合，合久必分。国内三大外卖平台的

你争我抢，像极了三国纷争，时而孙刘联合，时而曹刘合并，分分

合合，却始终没有个统一。如今百度外卖再次爆出投身饿了么的

传闻，估计再不上演大结局，吃瓜观众们的兴趣都会被磨平。

可以看的见的格局是，百度外卖在三巨头的争夺中，目前明显

落后，最终由三国杀变成两强争霸似乎是必然结果。如果水落石

出，市场格局必将发生改变，外卖行业也将进入一个全新的竞合时

期。这场戏不就是当年滴滴、快的和优步上演过的老剧本吗？

饿了么收购百度外卖？
各方避而不答
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创业圈

创事记

文化部日前发布了关于引导“迷你歌咏亭”市场健康发展的

通知。通知要求“迷你歌咏亭”平台运营企业应当于 2017年 8月

31日前，将本企业在全国范围内已经投入运营的“迷你歌咏亭”

相关信息汇总后报文化部备案。由此开始，共享 KTV（即“迷你

歌咏亭”）将迎来全面监管。

共享 KTV 的兴起至今已有一年多的时间了。统计数据显

示，目前已经投放市场的共享 KTV 达 2 万多台。业内人士对其

看法并不一致。一种观点认为它会成为第二个“共享单车”。满

大街都是，众多品牌遍地开花，而品牌难以突围，用户忠诚度难

以维系。另一种观点认为共享KTV将成为下一个“风口”。不少

厂家和投资人也对这一领域颇为看好。

点评：
共享 KTV 的消费者是有局限性的，尽管几年前就出现了，

但发展缓慢，一直没有受到像共享单车、共享充电、共享雨伞那

样的广泛社会关注。只是最近的人气迅速蹿升，其后面的推手

当然是资本的力量。

如今，被有关部委关注并逐步纳入监管范畴，意味着共享

KTV 即将告别疯狂生长、进入平缓成长期。到底这种共享经济

的创业方向会不会成为继共享单车之后的又一个“风口”。不要

“乱花渐欲迷人眼”，只需观察市场投放量和触达人群的基数两

个指标就可以立见分晓。

共享KTV遭全面监管
往前走是坟墓还是风口

夜晚的户外，标志性建筑上闪烁着荧屏，如

果里面的人突然“跳”到外面，你是否会感到惊

奇？休闲的客厅，电视插播广告，如果实物不光

“走”出电视，还在你面前“晃”了一圈，你是否印

象深刻……这些场景并非“痴人说梦”，而是已经

悄然走进大众的生活。

在浙江省宁波维真显示科技股份有限公司

的展示厅，记者看到，多款尺寸不一的显示设备

播放着裸眼 3D 效果的动漫、电影、广告，甚至一

款支持 2D转 3D的手机也已生产应用。

“观众看到的 3D 效果，是因为在显示屏上粘

贴了一个裸眼 3D 器件，所谓的裸眼 3D 器件，就

是一张厚度在 3 毫米左右的玻璃，再粘贴一张特

别的薄膜。”宁波维真科技总经理刑起指着一旁

展示的玻璃膜告诉科技日报记者，正是这张膜带

来了身临其境的感觉。

靠着这种新型裸眼 3D 显示光学器件，宁波

维真科技夺得第五届中国创新创业大赛新材料

行业总决赛企业组第一名，拿到 2500 万天使投

资，同时还作为企业代表参与编制了中国首个裸

眼 3D系统标准。

薄膜奏效 三道工艺造
出3D视觉冲击
“这项技术涉及到材料、高分子、化学等多个

领域，要求膜、玻璃、显示屏三者之间非常紧密、服

贴地黏合在一起。”刑起告诉记者，仅各种材料的

配比就做了无数次的试验，还开发了化学单体。

说起“贴薄”，先要从宁波维真科技的薄膜说

起，作为一种立体光栅材料，它的成像原理与普

通的立体图画并无二致，正面是均匀、等间距的

半圆棱柱，反面是平面的材料，利用这种光栅材

料折射和衍射产生的视觉“错位”，从而在大脑形

成立体感，对视觉产生冲击。

传统的“贴薄”手段是将薄膜平铺于荧屏表

面，但棱柱间产生的缝隙往往导致器件表面凸凹

不平，无法实现机械手臂的真空吸附与抓取。“按

照平铺的方式，一天只能生产 10到 20台，而目前

市场的需求每天在百万台，要想实现批量化生

产，必须将薄膜嵌入玻璃中。”邢起告诉记者。

有拱形棱柱才会有透镜，但嵌入玻璃后拱形

被填平，怎么透镜？面对记者的疑问，邢起吐出

几个字，“材料添加剂”。正是通过添加新材料的

方法，宁波维真科技将 6 个化学单体添加到光栅

材料中，既能保证透镜的折射与衍射度，又将嵌

入的薄膜与显示屏粘在一起。

就像手机贴膜会有气泡、灰尘，给大屏或超

大屏“贴膜”的要求更高，要达到扫除微米级别的

灰尘和气泡的要求。对此，宁波维真科技的解决

方案是“化整为零”，通过九宫格式的小块拼接完

成 16 平的大屏 3D 投影，再通过算法和图像的调

整与优化，将锯齿状、重影的边缘规避，缝隙虽犹

在，图像全无“裂痕”。

标准先行 技术布局等
待风口到来

裸眼 3D 被定性为“最有生命力且终将成为

显示技术共性平台的下一代显示技术”，预计到

2021 年，全球裸眼 3D 显示行业产值可达到 3000

亿元人民币。

事实上，除了宁波维真科技在做布局外，国

内外众多企业已经积极参与裸眼 3D 领域，产业

发展环境日趋成熟。但是，标准不统一、技术方

案兼容性不高、3D 内容相对缺乏、产品体验效果

欠佳、服务内容简单等，已成为行业发展一个亟

待解决的难题。

“过去 3D 内容仅仅停留在视频观看层面，

内容缺乏；现今 3D 内容来源众多且成本大幅降

低；之前的 3D 效果是单个图像分辨率低、画面

有重影和眩晕感，而且国际标准在大尺寸 3D 屏

上无法兼容播放，现在 4K 及未来 8K 显示的出

现大幅提升了 3D 画质。”在宁波维真科技董事

长顾开宇看来，国内的裸眼 3D 技术还处于“等

风来”的阶段。

“除了技术布局外，我们还通过参与标准制

定和专利保护来确保企业的先发优势和市场地

位。”顾开宇告诉记者，不久前，中国 3D 产业联盟

发布了我国首个裸眼 3D 技术行业标准，宁波维

真科技参与了部分行业标准的制定。

此外，从2003年开始，宁波维真科技先后投入

研发经费5000余万元，并且在专利方面提早布局，

使得在国际上核心专利过期的情况下，维真专利

池成为主流且难以避开的核心专利。至今，维真

已申请发明专利40余项，软件著作权已授权3项。

谈及未来，顾开宇表示，宁波维真科技今后

的目标是努力成为中国第一支凭借裸眼 3D 技术

成功 IPO 的高科技企业，为“中国创造”添砖加

瓦，让维真品牌走向全球。

宁波维真科技：一片薄膜投射出三维“真实世界”

本报记者 何 亮

“他说‘机器学习’能解决垃圾邮件问题，我当

时还不信。”7 月 17 日，坐在瀚思的会议室里，高瀚

昭自嘲，“可是没别的办法，就死马当活马医吧。”

高瀚昭口中的“他”是万晓川，现担任瀚思科技

公司首席科学家。“他在美国拥有十几项专利，是目

前我见过的数据安全行业智商最高的。”提起搭档，

高瀚昭一改理工男的不善言辞，开始诚挚赞美。

2008 年前后，垃圾邮件“排山倒海”，“人工分

类不现实、规则过滤也很难判定。”高瀚昭说，传统

方法几乎技穷。

万晓川提出的应对新策略“医”出个垃圾邮件

识别率全球第一的系统。高瀚昭回忆，“用算法让

机器学习，然后应用在反垃圾邮件上。当时 Hot-

mail、雅虎等垃圾邮件的过滤引擎是我们做的。”

之后，他们笃信机器能够像孩子一样学习，就

看能不能教好。

本报记者 张佳星

（本报记者李艳综合报道）

在虚拟世界架设在虚拟世界架设““天眼天眼””系统系统
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就像马云对撒贝宁说“我对钱没有兴趣”。在

获得 B 轮 1亿元融资后，高瀚昭说：“我一直觉得拿

投资很简单。”

高瀚昭谈起第一次为公司找投资，2014 年底，

他一边注册公司一边谈投资，公司还没注册完，投

资就谈好了，“就谈了两次，第一次我自己去，第二

次是和董昕去，之后没多久就签了协议。”

无公司、无产品、无队伍，当年“三无”的高瀚昭

和董昕，不到一个月就获得了光速资本一千多万元

的投资。

为什么能获得投资人的信任？高瀚昭自己分

析，“尽管我的产品还在概念阶段，但需要它的市场

大，采用的技术方向有前瞻性，他（投资人）也相信

我们能组建好团队。”高瀚昭跨国公司的工作经验、

从零组建合作公司的履历起了作用，更重要的是

“我根据经验对产业发展的预判获得了赞同”。

有了资金，随后的发展顺理成章。2015年 6月

一代产品有了雏形。“饥渴”的市场二话不说就为他

们的第一款产品买了单。

“用户很简单，不图产品有多完美，只要能解决

问题。”瀚思的第一款产品拿到某商业银行，立刻解

决了老系统无法处理每天 1TB 客户网银日志数据

的问题。“我们不仅能够快速处理大量数据，还用机

器学习的方法从这些日志中分析出了安全隐患，招

行就买了单。”

在安全问题突出的金融领域“开张”之后，燃

气、公安、通信等领域也陆续成为瀚思的客户，选用

主动防御的数据安全模式。

顺势而为总能迎来顺理成章

6 月 27 日，乌克兰等多国遭受 Petya 勒索病毒

袭击，病毒侵入电脑后偷偷命令电脑一个小时后重

启，启动中改写磁盘，随后显示“电脑被锁，想解锁

开机就交价值 300美元的比特币”。

“想想有点惭愧，我从事了 20年的安全行业至

今无法回答‘毒’从哪来、要做什么的问题，除非病

毒‘打上门来’。”高瀚昭说。之前的应对方法是，将

可疑病毒在“虚拟机”上运行，如果发生了恶意篡

改、木马调用，就判为病毒，随后发布“病毒特征码”

广而周知。

“不能等‘打上门来’才抓，得在‘坏人’一露面

就认出来。”高瀚昭说，“我们教会机器做这件事。”

起初，高瀚昭团队先告诉机器 10000+次这样的文

件是病毒或恶意程序，当第 10001+个文件出现时，

机器就会判断了。

“这个 1.0 版还不够聪明，”高瀚昭说，真正的

“数据安全警长”，“眼睛瞪得像铜铃”还要“射出闪

电般的精明”。

2015 年，瀚思公司开始了核心产品企业安全

智能平台 3.0 的研发工作，让系统“精明”起来——

为了对海量数据快速扫描，他们借用“一目十行”的

理念，将代码转为“图像”模式，百倍提高处理速度；

分派四类角色充当机器“教导员”——分析人员，搞

清楚病毒怎么认出；写代码人员，把分析人员的思

想写成“机器语言”；现场人员，发现系统问题、反馈

完善；规则人员，建立整个循环流程的规则。

高瀚昭的理念里，企业的人才构架要形成滴水

不漏的循环。“有了这样的团队配合、而且关键节点

的人不掉链子，就能奏效。”

和病毒制造者赛跑，2016 年 9 月，一个能够分

析环境、根据场景和数据源学习的安全平台诞生，

“我们松了口气，系统实现了通用。”

“它到一个新环境会先学习，根据自己的经验

找到新环境里‘坏人’的特征，”高瀚昭解释，“可以

这样比喻，它能适应环境，而且我们教它 1+1=2 之

后，它自己能算出来 2+3=5。”

正是这个通用系统，在今年3月就发现了此前提

到的Petya勒索病毒的蛛丝马迹，“5月初在用户数据

中发现，我们一下子重视起来，当即通知用户防范。”

高瀚昭一度认为做安全没了前途，“一个防毒

软件上市没几天就会被黑客破解”，如今他创造出

精明的“天眼”，“街道摄像头有没有把图像传到不

该传的地方？汽车传感器有没有被攻击？”高瀚昭

说，“我们已经发现上万台摄像头被不法利用，要做

的事太多了。”

（图片由受访者供图图片由受访者供图）

教机器“认毒”要睁大眼睛还要精明

砥砺奋进的五年·创新创业成果巡展

《速度与激情7》中有一
套酷炫的‘天眼’系统，随时
随地调用人或事的影像，辨
查正邪。虚拟世界的‘天
眼’更胜一筹，能自动从万
千数据中，抽取病毒共性特
征，觉知恶意‘攻击’。

‘‘

’’

大咖说

现在只要非核心赛道业务，别人能做的，我们就尽量让别人

做。因为一个企业再大也还是缺乏创业者的，把业务留给将所

有身家性命都押在里面的人，这才是最好的选择，而不是让自己

下面的部门跟他们死磕到底。 ——腾讯CEO马化腾

再大的企业也缺乏创业者

创业公司做智能音箱是九死一生：1.创业公司的技术先发

优势会越来越弱，因为人才可以流通，巨头可以招最优秀的人

才，未来数据才是核心竞争力；2.巨头都极为重视这条赛道，面

对巨头们抢夺场景入口，这种级别的战争，创业公司要躲远点，

不然很容易成为炮灰。 ——迅雷创始人程浩

创业公司不要碰智能音箱

瀚思科技创始人高瀚昭在演示HanSight网络安全态势监测中心


